

PRESENTACION

El objetivo básico de las diferentes colaboraciones sobre temas regionales que figuran en este número 47 de Cuadernos de Información Económica, es analizar algunos aspectos del pasado reciente de las economías regionales españolas y el posible impacto sobre las mismas de la crisis del Golfo.

En efecto, los tres primeros artículos incluidos en esta publicación tratan, respectivamente, de los factores regionales y sectoriales de la inversión extranjera en España, las tendencias locacionales de la inversión y el comercio exterior regional, en el periodo de recuperación (1985-89) de nuestra economía; en el cuarto, se analiza el impacto de la crisis del Golfo sobre las regiones españolas.

El último año ha sido testigo de importantes cambios en la estructura económica internacional. Sin duda, los acontecimientos en el este de Europa, la incertidumbre sobre la resolución del actual conflicto en el Golfo Pérsico y la ralentización del ritmo de crecimiento económico pueden traducirse en una contención del flujo de capital extranjero que recibe nuestro país. Dada la importancia de estas operaciones en términos de financiación del déficit exterior, de complemento del insuficiente ahorro nacional y de modernización del aparato productivo, la economía española y cada una de sus regiones pueden verse afectadas muy negativamente. De ahí el interés de conocer los factores de atracción -sectoriales y regionales- a los que es sensible el inversor exterior, lo que puede ser de gran utilidad para detectar el posible comportamiento del mismo ante los mencionados cambios en el entorno internacional.

El análisis de la inversión extranjera va acompañado de un breve estudio sobre el comportamiento espacial de las inversiones industriales -incluidas las nacionales-, que constituye un instrumento útil para definir los cambios en curso, dentro del sistema productivo, y las zonas que

económicamente se muestran más dinámicas.

Por otra parte, como bien se sabe, uno de los problemas más preocupantes de nuestra economía es el déficit comercial. El artículo correspondiente pone de relieve la sensibilidad de las economías regionales españolas a los cambios derivados de los procesos de internacionalización y competitividad crecientes, así como la identificación de los sectores fuertes y débiles -tanto desde el punto de vista de la especialización interna como externa- y su localización territorial.

Finalmente, habida cuenta de las diferencias existentes en las estructuras productivas de las regiones y los distintos requerimientos energéticos de los sectores, se analiza el impacto de una probable elevación de los precios del petróleo sobre los costes de producción de las Comunidades Autónomas y los desequilibrios regionales.